

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Dos ediciones diarias PAMPLONA Redacción y Administración: Número 161
Precios de suscripción y anuncios Espez y Mina 2. 2.ª derecha, Apartado núm. 3
en cuarta plana Lunes 25 de Octubre de 1897 — PAMPLONA —

MUSICA y PIANOS Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
PAMPLONA
darse catálogos que se remiten gratis.

EDICION DE LA MANANA

se aprovechan los silvelistas para poner en evidencia el estado de descomposición del partido conservador.

Regimiento Dragones de Numancia
11 DE CABALLERIA
Debiendo sumplirse habas al ganado de este cuerpo durante los meses de Noviembre al de Abril próximos venideros, se hace saber al público, para que cuantas personas deseen tomar parte en dicho suministro puedan presentar sus proposiciones en pliego cerrado, el día 3 del actual y hora de las doce de su mañana, en la oficina de mayoría del mismo sita en la calle de Yanguas Miranda número 3 piso segundo donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones; reservándose el derecho la junta económica del regimiento para aceptar aquella que se considere más ventajosa á los intereses del mismo ó rechazarlas todas sino conviniere.
Pamplona 21 Octubre 1897.—El comandante mayor, Cesareo Cara vaca.

Enfermedades de los ojos
Consulta diaria de 10 á 1 y de 3 á 6
Por el médico especialista
E. RUIZ LANAJA
San Miguel 22, 2.ª PAMPLONA
Ocho años de estaño y práctica de la especialidad y más de dos establecido en esta ciudad, donde soy el único dedicado exclusivamente á las enfermedades de los ojos.
Martes y sábados consulta de tarde gratis á los pobres.

Un timo escandaloso
En Italia ha sido detenido un corresponsal del periódico *L'Italia del Popolo*, á causa de un timo de que hizo víctima al comendador signor Perrone.
El medio de que se valió para realizar su hazaña, fué publicar en dicho periódico una serie de sueltos en que se difamaba la honra del signor Perrone.
Ferruccio Mosconi, autor del referido timo, se presentó á su víctima, proponiéndole que mediante la suma de sesenta mil liras cesaría la campaña que contra él había emprendido, á lo cual accedió el señor Perrone, pero rebajando la cantidad á cincuenta mil liras y exigiendo para su entrega, que se le presentara un documento firmado por el director del periódico citado, y en el cual éste se comprometiera á suspender la publicación de los sueltos en que se le atacaba.
Mosconi aceptó la suma ofrecida y prometió entregar la carta, como lo hizo pocos días después, recibiendo la suma en billetes de mil liras que previamente habían sido contrasignados.
Al salir Mosconi de casa del estafado, fué detenido por un delegado de la autoridad; que le redujo á prisión, encontrándole en su poder los billetes de Banco.
La impresión que recibió el timador al ser detenido fué tal, que no pudo declarar en los primeros momentos.
Interrogado el signor Gustavo Chiesi, director de *L'Italia del Popolo*, dijo que, en efecto, Mosconi era colaborador del periódico y que varios de los sueltos que había enviado á la redacción difamando al signor Perrone no se habían publicado por entender él que no había pruebas concluyentes de las acusaciones que envolvían, añadiendo que el mismo Mosconi había mandado suspender la publicación de estos sueltos hasta tanto que recibiera ciertos datos de América; y que respecto á la carta firmada por él, tenía que ser falsificada, pues no había suscrito semejante documento.
La prensa italiana protesta enérgicamente de este hecho, censurando que se empleen tales medios para estafar á los incautos y que se haga de los periódicos un arma contra la honra de los ciudadanos.
Mosconi ha sido reducido á prisión, y contra él se siguen las actuaciones judiciales, resultando de ellas que no ha sido éste el único timo que ha intentado por idéntico procedimiento.

terminan en punta, la mano va por completo al desnudo, luciendo profusión de sortijas de todas formas y pedrería.
NOTICIAS
S. M. el rey de Siam ha concedido la encomienda del Elefante Blanco al alcalde de Irún señor Arana y la cruz de la Corona al jefe de la estación del ferrocarril de dicho punto.
En la segunda decena del próximo mes de Diciembre se verificarán en Pamplona las oposiciones á las notarías vacantes en el territorio de la Audiencia de esta capital.
Es el colmo del reclamo el que se hace en los cementerios del Norte América, como puede comprenderse.
En una tumba de una de las grandes necrópolis de Nueva York se lee lo siguiente:
«Aquí yace Jon Smith, que se suicidó con un revólver sistema Colt; es una arma que mata al instante. La mejor para estos casos.»
Otro americano de talento se sirve de su futura tumba, en la que se lee la siguiente inscripción.
«Aquí descansará un día James Boltor, que actualmente tiene abierto su grandioso comercio de quincajería en la décima tercera Avenida, número 97.»
Y en un cementerio de Pensilvania se encuentra escrito en grandes caracteres, en la puerta de entrada: «Bebed la cerveza Jones y no entrareis jamás en este sitio.»
Hay que convenir en que los sobrinos del tío Sam son arquitectos en el arte de la réclame.

Más vale así
El general Augusti ha declarado que en los últimos viajes que ha realizado revisando las tropas del sexto cuerpo de ejército que practicaban maniobras, se ha convencido de que los carlistas han perdido mucho terreno, sin que pueda temerse de ellos ninguna intencional formal.

Sustitutos
Se ceden licencias absolutas y segundas reservas. También se hacen cambios.
Para informes y demás dirigirse á don Tomás Ilarregui, Pamplona, oficinas: Mayor, 2, 3.ª, y Café Europa.

Venta de fincas
EN TAFALLA
Primera. Una fábrica de aceite con dos magníficas máquinas con ruedas, volante de engranaje con fuerza para estrujar las aceitunas; dos molinos para la molienda con cuatro rulos y un depósito para aceite de cabida de unos mil de álitros y sus depósitos; dicha fábrica está enlосada, las bóvedas con cielo raso, tiene habitaciones y agua suficiente para la elaboración de la precitada fábrica, la cual está situada en la calle del Hortano.
Segunda. Otra fábrica de aguardiente; tiene un depósito de piedra sillar para sostener el agua corriente que pasa con el objeto de elaborar los aguardientes; tiene su lagar para el residuo de las brisas; toda ella está enlосada, y además dos grandes depósitos para tener vinos, que su cabida es de cinco á seis mil decalitros, libre de toda carga y susceptible para producir ocho mil reales vellón anualmente, con sus dos calderas, cuyo artefacto se halla también situado en la misma calle que la finca anterior con las mismas afrontaciones.
Tercera. Un olivar en el término de la Navaja, regadío de cuatro robadas y media de terreno y contiene 55 olivos.
Cuarta. Una pieza en el término de Curtido, de cabida de cuatro y media robadas.
Otra viña en el término de la Celada, de cabida de nueve peonadas y como una robada de terreno por falta de cepas.
Otra viña en el término de Baquero, de cabida de tres peonadas y media.
Otra viña en el término del Avaco, de cuatro peonadas y noventa cepas y seis olivos.
Una pieza en el mismo término de Avaco, de cabida de doce robadas.
Una pieza en el término de la Pedrera, de cabida de diecisiete robadas.
Para sus condiciones pueden acudir á don Martín Miguel Erro, notario de Tafalla, ó á su propietario Babil Jimenez.
También se cederán estas fincas á plazos.

Información del
"HERALDO DE NAVARRA,"
(Servicio de la noche)
"Confidencia telefónica"
(PRIMERA)
Instrucciones
24 (12'5)
"El Correo, de esta noche publica un sueldo en el que se dan á conocer las instrucciones dadas por el señor Moret al general Blanco.
Estas instrucciones contienen dos partes; la primera política y la segunda militar.
Ambas deben ser puestas en práctica á la vez, pues mientras la militar acaba con los insurrectos que permanezcan en el campo, la política tiende á la consecución de la paz y á la reorganización administrativa y desarrollo de la riqueza de la isla.
La misión que lleva á Cuba Blanco es absolutamente distinta á la que llevó Weyler.
Carta comentada
Es objeto de picantes comentarios una carta dirigida por el señor Eulate á don Fernando Cos Gayón que contiene los siguientes párrafos:
"Muy señor mío: Se necesita mucha frescura para pedirme protección en el distrito de... después de haberlo usted destrozado. Tendrá que ver cómo organiza usted!"
Es más más cómodo entregar á los amigos y correligionarios y luego formar circulares...
Se dirigen pullas en abundancia al señor Cos-Gayón por efecto de esta carta de la que

Sagasta satisfecho
El jefe del partido liberal, interrogado hoy por varios periodistas, ha dicho que se encuentra muy satisfecho de la marcha del gobierno que cree solucionará satisfactoriamente cuantos asuntos ha encontrado pendientes de resolución.
Se muestra optimista en lo referente á nuestras relaciones con los Estados Unidos.

Camisería y Corbatería
DE ELIZALDE HERMANAS
—SAN SATURNINO—
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.
También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.
Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

El 31 de Octubre!
Sorteo de dos lotes, por valor el primero de 500 pesetas y el segundo de 100 entre los suscriptores y compradores habituales de *Nuevo Mundo*.
AVISO á los compradores habituales de *Nuevo Mundo* en Pamplona.
Hasta el día 25 del presente pueden pasar por casa de la correspondiente exclusiva señora viuda de don Juan Diaz, plaza de la Constitución, número 6, centro de periódicos, en donde al presentar los siete ú timos números de *Nuevo Mundo*, se inutilizarán sus cupones, y en cambio se les dará el bono con un número para la adjudicación del 30 de Octubre.
Caldera
Se vende una nueva de cobre con un gran grifo, de cuarenta y dos cántaros de cabida.
Dirigirse á la calle de Espez y Mina número 5, bajera.

"Toilette, de las señoras"
Una modista de París ha declarado del modo más terminante que las parisenses no se avienen á ir al teatro con la cabeza descubierta ó bien adornándose con una mantilla á la española, moda que también se ha tratado de introducir inútilmente.
Para conciliar el deseo de las señoras y el de los espectadores á butacas, las modistas han decidido crear unos sombreros de teatro pequeños, ligeramente guarnecidos y que más bien parecen un adorno tan coqueto como elegante.
Esto hace que en los principales establecimientos de modas para señoras se vean expuestos sombreros que en nada se parecen entre sí en cuanto á la forma y adornos, pues si bien los de día van recargados de plumas y cintas, en cambio los de teatro llevan solamente gasa ó tul, sprits, adornos de lentejuelas y encajes. También algunas damas, citadas generalmente como modelos en el arte del vestir, tienden á resucitar ahora una moda del siglo XVIII, es decir, la supresión de los guantes.
No siendo para bailar ó para las funciones de la Grande Opera, estas damas llevan millones de encaje blanco, si las mangas llegan solo hasta el codo, y si éstas son largas y

Consejo en puerta
También ha declarado Sagasta que el martes próximo se reunirán los ministros en Consejo para tratar de algunas cuestiones relacionadas con Filipinas, á las que el jefe del gobierno concede gran importancia.
Evasiva
Preguntado Sagasta si en el primer Consejo quedará acordada la combinación de cargos diplomáticos, ha dicho que esta es cuestión muy secundaria para que los ministros se ocupen de ella, dilatando el conocimiento de otras de mucha mayor importancia.

Cemento Portland y pipas vacías
En el almacén de maderas de Cayetano Lapoya y Compañía, Pellejerías 78, se vende excelente cemento Portland.
Hay también de venta una partida de barriles vacíos que se cederán en buenas condiciones, así como pipas para vino.
Almacén de maderas de Lapoya y Compañía, Pellejerías 78.

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.
Única en su clase domiciliada en Cataluña
Establecida en Barcelona:
WORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.
Capital y reservas 30.000.000
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:
550.741.846'06 pesetas
Nóminas pagadas hasta igual fecha:
5.803.943'11 pesetas
Treinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.ª Pamplona.

Crimen en un Juzgado
Telegrafian de Mora (Teruel) que en Alcalá de la Selva se celebraba ayer un acto de conciliación, cuando viniendo á las manos las partes se estableció una lucha tenaz de la que resultaron gravemente heridos los señores Lena, padre é hijo, falleciendo esta madrugada.
Nos alegramos
El ministro de Marina se encuentra mejor de la dolencia que venía padeciendo.
Salvados
Comunican de Barcelona, que ha llegado al puerto uno de las barcas que se creía habían naufragado. Los tripulantes cuentan los horribles tormentos que pasaron durante la noche última luchando á brazo partido con el temporal.
Faltan otras dos barcas que se cree han naufragado.

Ayuntamiento Constitucional
DE PAMPLONA
A las doce de la mañana del día 28 de los corrientes se subastará la impresión y suministro de material de oficinas necesario durante el año 1898 en la casa consistorial.
El pliego de condiciones y modelación pueden verse en la secretaría municipal.
Pamplona 23 de Octubre de 1897.—
Por acuerdo de S. E., Agapito Goñi, secretario.

Escamados
En New York han bajado hoy los valores de una manera violenta, ante el temir de un rompimiento de relaciones con España.
Desafío
Despachos telegráficos recibidos de Atenas dicen que á consecuencia de una disputa habida entre dos oficiales del ejército griego acerca de la manera de apreciar la última guerra, se ha verificado un duelo del que ha resultado muerto uno de ellos.
Bono.

EDICION DE LA TARDE

25 de Octubre de 1897

Conviene consignarlo

«Un respetable cura párroco de cierto pueblo de Navarra, cuyo nombre solo conoce el director de este periódico, que guarda el original, nos escribe una carta en la cual se dice textualmente: «Excuse usted de enviarme el periódico, que yo no tengo otra política que la del Romano Pontífice á quien tengo que obedecer lo que tiene mandado, que viene á ser en sustancia, que se huya del espíritu de partido y que se someta en conciencia á la autoridad constituida.»

(El Pensamiento Navarro del domingo 24 de Octubre de 1897.)

Para comprender toda la importancia que el periódico carlista ha dado á la contestación que arriba copiamos, no hay más que examinar el artículo de fondo que á ella dedica.

Una cosa hay, sin embargo, plausible en la conducta de *El Pensamiento*; otros, ante una contestación de esa naturaleza, hubieran tratado de ocultarla, el diario nombrado la dá á la publicidad y la comenta desde el especial punto de vista que para los carlistas tiene este cuestión.

No son de gran fuerza los argumentos que para apoyar su tesis expone el periódico carlista; traer á colación lo ordenado por el Pontífice á los electores de Roma, apuntar los acuerdos del Congreso de Zaragoza, citar el libro de Sardá sobre el liberalismo, exponer como hecho convincente la entrada de *El Pensamiento* en el palacio episcopal, podrá alucinar á los partidarios pero nunca convencer á los pensadores.

Citar el periódico carlista los hechos incontrovertibles de que el Congreso Católico de Zaragoza terminó sus tareas enviando respetuosísimo mensaje de adhesión á las Instituciones, que Su Santidad apadrinó en el bautismo á S. M. el Rey don Alfonso XIII y envió lo Rosa de oro á la virtuosa Reina Regente, repitiera las augustas palabras del sabio pontífice León XIII á los peregrinos españoles *amad á vuestra Reina que es la elegida de Dios para daros la paz* y entonces tuvieran sus argumentos la fortaleza de que carecen.

Pero repetir el gastado tema de los ministros masones, hablar de detenciones que nadie ejecuta, retrotraer los sucesos pasados y juzgados, presentarse como los únicos católicos verdaderos, ¡ah! eso está muy bien dicho, pero carece de base, y como todo lo falso cae en cuanto es impugnado.

Vivimos en un régimen de opinión y hoy la opinión ve que la Iglesia y el Estado viven en íntimo y amigable consorcio, que el Gobierno español, cualquiera que este sea, mantiene excelentes relaciones con la Santa Sede, que la religión que todos profesamos es por todos igualmente respetada y que nadie vislumbra en lontananza esos temores que los reaccionarios tratan solo de exponer como única esperanza de su causa.

Tiene razón el respetable cura párroco que se dirige al *Pensamiento*, el clero tiene misión más alta que la que quiere conferirle el periódico carlista, el clero no puede tener otra política que la que ordena el Romano Pontífice, el clero representa la paz y la caridad y en la paz y en la caridad vivimos todos los que no queremos convertir la religión en ban-

dera de nuestras divisiones y disentimientos políticos.

El hecho señalado por el diario carlista merece estudiarse, y por que lo merece lo consignamos en estas columnas, seguros de que si el clero todo sigue este camino, se habrán terminado en bien de esta infortunada nación, sucesos execrables por todos los hombres de bien igualmente condenados.

La situación de un pueblo

La que está atravesando el de Ablitas la describe en estos términos el periódico de Tudela *El Látigo*:

«Aquí se tolera todo, y de todo se cuidan, menos de los asuntos de utilidad pública. Se carece de unas pesetas que costaría llenar los depósitos de agua, tan necesaria para la limpieza, como para abreviar los animales; y sin embargo de tanta calamidad, se hace alarde de fiestas, proporcionando festejos el Ayuntamiento para siete días, gastándose mil pesetas en diversiones. También quieren estar á la altura de las Metropolitanas, gastándose en los sermones de cuaresma quinientas pesetas; y mientras se gasta en estos lujos y muchos más que creo innecesario enumerar, se desatienden obligaciones muy sagradas; citaré una de ellas.

La escuela de niñas, centro de enseñanza donde se forma la base fundamental de la sociedad, cultivando las inteligencias de las angelicales criaturas, está en inminente estado de ruina; el pavimento del balcón que se extiende por la fachada, se desplomó hace tres ó cuatro meses, estando en constante peligro las niñas que concurren á la escuela. Debido al celo que despliega la ilustrada profesora doña Benita Gimenez no suceden tristes desgracias, pues procura tener los balcones cerrados, aunque á costa de sufrir temperaturas elevadas, procedentes de la acumulación de gases imposible de evitar, por cuanto carece de ventiladores. En cambio se trabaja á activamente, poniendo en juego todas las influencias, para conseguir el permiso del señor gobernador para correr un toro bravo, que no ha de ocasionar más que desgracias; y para lo urgente y necesario no hay una peseta para destinarla á ese objeto.»

Recomendamos al digno señor Gobernador civil de esta provincia el remedio del estado de cosas que en el suelto copiado se denuncia.

Sin orden ni concierto

Así se escriben algunos periódicos.

En el afán constante de combatir sistemáticamente á todo enemigo político, no perdonan medio para hacerlo, cayendo en la exageración ridícula de criticarlo todo, sea ó no provechoso para los intereses comunes.

La *Tradición Navarra* que hace muy poco tiempo se quejaba del gobierno conservador, por que falto de miras, era impotente para la resolución de los graves problemas que afectan hoy á España, se revuelve airada en su número de ayer contra el partido que acaudilla el señor Sagasta y le espeta media docena de insultos, dignos de figurar entre las mayores tonterías que han llenado las columnas de la prensa periódica.

Combate al gabinete Sagasta *La Tradición* porque lo considera falto de cohesión y falto de energías; y lo hace precisamente en el momento crítico en que ese motejado gobierno rectifica la conducta del anterior y contesta á los Estados Unidos con la arrogancia propia de nuestro carácter y con la altivez debida á nuestro honor herido.

¡Oh lógica integro-tradicional! ¡La has metido!

Otra lechuga del mismo huerto: «Háblase de otra guerra. Guerra con los Estados Unidos. ¡A buena hora! Eso antes, cuando España no había gastado sus energías en la manigua, estaba muy en su lugar. Aquellos primeros entusiasmos del pueblo y del ejército debieron emplearse en poner coto á las exigencias de los Estados Unidos, pero ahora, estando ya estos prevenidos y nosotros tan gastados, no nos queda más recurso que soportar las humillaciones á que nos ha arrastrado el liberalismo.»

Los íntegros andan de patriotismo... y de lógica á la misma altura; á la altura de un zapato.

Antes no se conformaban con las humillaciones; ahora quieren pasar por ellas.

¡Que venga el señor Sardá y nos ate estas moscas por el rabo!

Pero *La Tradición* no ha tenido en cuenta al hacer éstas y otras peregrinas afirmaciones que por encima de su forzado criterio esté el común sentir de los buenos españoles. Ni ha tenido tampoco en cuenta que las energías del pueblo español no se agotan tan fácilmente, aunque en ese pueblo haya dos docenas de íntegros que se *achiquen* tan fácilmente.

¡Pensar después de esto, en la unidad de miras que tendrían los íntegros si fueran poder! Les pasaría lo que al hermano del Roque del cuento que decía: Madre, me toca Roque.

—Dile á Roque que no te toque.

—Roque; me dice la madre que no me toques.

¡Tócame Roque!

Don Angel Asuero

Hace pocas horas nos anuncian de San Sebastian una tristísima noticia, la defunción del señor Asuero, fiscal de la Audiencia de San Sebastian, defunción acaecida á las diez y veinticinco minutos de la mañana de hoy á consecuencia de la grave enfermedad que hace tiempo venía padeciendo.

Era nuestro llorado amigo un inteligente y antiguo funcionario fiscal y judicial, en cuyas carreras había enaltecido su nombre, ya ilustre por el renombre que le diera su señor padre, famoso médico y catedrático esclarecido de la Corte.

Su distinguido trato, su carácter bondadoso, su caballerosidad, el culto que rendía á la desgracia y á la amistad, cualidades que eran en él familiares, han hecho que todo San Sebastian se haya asociado, acudiendo á la casa mortuoria, al dolor que en estos momentos experimenta su distinguida familia. Y no será seguramente menor el sentimiento que tan triste noticia produzca en los numerosos amigos que el señor Asuero contaba en esta población, en donde residió mucho tiempo ejerciendo el cargo de magistrado de esta Audiencia.

Apremios de tiempo y espacio nos vedan hacer una extensa necrología, bien á pesar nuestro.

Enviáms á la cariñosa familia del que en vida fué nuestro querido amigo la expresión de nuestro profundo pesar y le deseamos la resignación cristiana necesaria para soportar la pérdida tan irreparable.»

ALCANCE

Llueve.—Posesión.—Disgustos.—La Cruz R. ja.—Los autonomistas.—Los que regresan.—Folchi y doña Elvira.—La paz en Guatemala.—Vigilancia.—La última expedición.

Nuestro activo corresponsal en Madrid señor Peris nos comunicó ayer por teléfono las siguientes noticias:

—Llueve en Madrid copiosamente razón por la que, y atendiendo á su estado de salud no ha salido de su casa el señor Sagasta.

—Mañana tomará posesión del cargo de fiscal del Tribunal Supremo el señor Sanchez Roman.

—Los romeristas esperan la llegada de Romero Robledo á Madrid para declararse definitivamente separados del resto del partido conservador.

En el seno de este existen disgustos profundos contra el Directorio, por haber en él dos individuos, los señores Cos Gayón y Azcárraga que son partidarios de la unión con Silvela.

—A última hora de la tarde celebrará una conferencia con el señor Sagasta una comisión de la Asamblea Central de la Cruz Roja.

—*El País*, periódico que en la Habana defiende las ideas autonomistas publica un artículo en el que se afirma que la implantación de la autonomía en la isla contribuirá á la consecución de la paz y al restablecimiento de la tranquilidad en la rica antilla.

—Con el general Weyler embarcarán en la Habana con rumbo á la Península los generales

Ahumada, Morcada, Pla, Loño y otros.

—Telegramas recibidos de Roma afirman que el pintor Folchi y doña Elvira se encuentran en Tángier.

El pleito seguido por ésta contra su padre en reclamación de la herencia que le corresponde de parte de doña Margarita sigue su curso, creyéndose que se verá en breve.

—Un cablegrama recibido de New York dice que el gobierno guatemalteco publica falsedades acerca de la dominación del movimiento revolucionario de aquel país.

El embajador de Guatemala en Madrid, ha rogado á los periodistas que desmintan tal noticia, toda vez que la revolución ha terminado con los últimos combates sostenidos victoriosamente por las fuerzas leales al gobierno.

—El gobierno yankee parece que se dispone á duplicar la vigilancia en las costas con objeto de que no salga ni una expedición para Cuba.

La última salida llevaba armas municiones y dinamita en tan gran cantidad que pudo ser objeto de tres alijos distintos.

—Se ha vuelto á contratar al *Dauntles* para el servicio de los laborantes.

Peris.

NOTICIAS

Estando ocupado en las faenas propias de su cargo el conocido industrial don José Aramburu y en el momento en que salía de la Catedral la procesión del Rosario fué víctima de un ataque cerebral á consecuencia del que falleció á los pocos momentos.

El señor Aramburu llevaba muchos años desempeñando el cargo de carpintero de la Catedral.

D. E. P.

Ha sido trasladado con el mismo cargo á la delegación de Hacienda de Gerona, el oficial tercero de esta Intervención de Hacienda don Federico Rodríguez Codesido.

El capitán de artillería don Eduardo de la Roqueta y Fernandez ha sido destinado al segundo regimiento de artillería de montaña de guarnición en Vitoria.

Según dice un periódico de Tudela hallase concertada la boda de una bella y distinguida señorita de aquella ciudad con un joven y acaudalado comerciante.

Ha fallecido en Tudela la señora doña Tomasa Gimenez madre del concejal sáncico de aquel Ayuntamiento don Santiago García.

El sábado llegó á Gibraltar el yate real siamés *Mahachakri*, que salió en seguida para Nápoles con objeto de esperar allí la llegada de Chulalongkong.

S. M. embarcará en Nápoles, desde donde saldrá directamente hacia su país.

El *Mahachakri* es un magnífico buque con aspecto de crucero, y como tal se halla artillado.

Se advierten en el barco riquezas de decoración de gusto oriental.

Desde hace pocos días se encuentra en Madrid nuestra célebre compatriota la señorita Otero.

En los teatros de la Corte ha llamado la atención por su elegancia excepcional y sobre todo por la esplendidez maravillosa de sus joyas, célebres ya en Europa y América.

Audiencia. Mañana se verá en juicio oral la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Tudela contra Tiburcio Simón, por hurto. El fiscal pide para el procesado la pena de veinticinco pesetas de multa. Declararán tres testigos.»

Hace ya algunos días que en las Riojas, Aragón y Navarra se reciben de Francia varios cargamentos de envases, lo que indica que el comercio se dispone á operar en grande escala en nuestros mercados de vinos.

Ha sido nombrado inspector jefe de la policía especial del señor presidente del Consejo de ministros el señor barón de Benimuselem.

Desde ayer tarde el tiempo ha entrado en aguas y según nuestros informes el temporal se ha extendido muchísimo las próximas operaciones de siembra.

El señor obispo de la diócesis y una comisión del Cabildo Catedral han visitado al gobernador civil de la provincia señor Diethebrunn.

Se halla vacante la escuela del patronato de Sumbilla dotada con mil pesetas anuales.

Según noticias telegráficas recibidas por nuestro colega el *Heraldo*, el señor Canalejas salió el sábado del Havre con rumbo á Nueva York á bordo de *La Lorraine*.

El duque de Nájera ha comisionado en Cádiz á dos sargentos para que escriban á las familias de los soldados que regresen de Cuba las cartas que éstos deseen dirigir. Los gastos de papel y sellos serán de cuenta de aquel gobierno militar.

Se han concedido treinta días de licencia al sargento de la guardia civil de la comandancia de Navarra, don Antonio Rodríguez Vareja.

He aquí un curioso cálculo de lo que cuestan los vicios españoles cada año:

El tabaco, 100.000.000 de pesetas; la lotería, 83.000.000; el café y fondas, 165.000.000; la emigración varanaga, 50.000.000; los tranvías, 26.000.000; los toros, 87.000.000.

Es decir, que los españoles gastamos dos mil millones de reales en farolear y echar humo!

¡Y aun puede que se haya quedado corto el calculista!

Hoy habrá llegado á Estella con objeto de asistir á la revista militar que allí ha de verificarse un escuadrón de Albuera.

En breve se verá en Suiza el pleito que ha puesto á don Carlos su hija doña Elvira de Borbón, la cual reclama que le entregue don Carlos los bienes que le corresponden de la herencia materna y los intereses de su dote.

Dice un periódico de San Sebastian: «En el expreso de ayer y con escolta de la guardia civil fueron remitidos á Madrid cinco millones de francos en oro, que al actual cambio hacen 6.650.000 pesetas.»

Dicho tesoro en veinticinco fuertes cajas selladas y chapeadas de hierro, habían sido recibidas hace poco en Francia con destino á la Sucursal del Banco de España en esta ciudad.»

Nuestro distinguido paisano el coronel de caballería don Arturo Ruiz, embarcará en Cádiz con dirección á la gran Antilla el día 30 del presente mes.

Se encuentra enfermo en Vitoria aunque por fortuna no de gravedad un hijo de nuestro amigo el capitán de infantería don Modesto Diaz.

Los representantes de los Ayuntamientos de los pueblos interesados en la lacería de Montes de Cierzo, en sesión celebrada el día 20 del actual en Tudela, después de haberse enterado de las gestiones practicadas en esta capital por la comisión que se nombró en la anterior junta, acordaron: Autorizar al alcalde de Tudela para que en representación de todos los municipios, suscriba la instancia que ha de dirigirse al señor Administrador de Hacienda operándose á la incautación de los referidos montes de Cierzo y pidiendo que no haga novedad en su disfrute con arreglo á la legislación y privilegios de los pueblos.

Dicha comisión se trasladará en breve á Madrid.

Ayer se hicieron en la Caja de Ahorros municipal ochenta y dos imposiciones y diecisiete devoluciones.

Importaron las primeras 3.665 pesetas, y las segundas 1.008.77.

Gobierno civil. Hoy se han expedido seis licencias de caza y una de galgos.

Ante el juzgado municipal de Olite ha sido denunciado por infracción á la ley de caza Román Echaletu y ante el de Cortes Francisco Diego Eguaras por la misma falta.

Por la fuerza del puesto de la guardia civil de esta capital, ha sido detenido y conducido al juzgado de instrucción el vecino de Ibero Ramón Ciriza, presunto autor de las heridas graves causadas en la noche del 17 á su convecino Felipe Beay.

Al ser detenido le fué ocupada una navaja de once centímetros de longitud y se supone que con ella comió el hecho.

La guardia civil de Lodosa ha ocupado cierta cantidad de hojas impresas con el epigrafe «Las verdades de España» cuyo texto parece arreglado para censurar los actos del gobierno de la nación.

En las inmediaciones de esta capital le ha sido ocupada por la guardia civil una escopeta por carecer de licencia para usarla al vecino de la misma Urbano Zunzarren.

En el depósito municipal se encuentran diez y siete detenidos.

Se encuentra ligeramente indisputa la distinguida señora de nuestro respetable amigo el gobernador de la provincia señor Diezfebrano.

En el sanatorio de Santander ha fallecido el soldado navarro Santiago Aguirre Frazzabal.

Hemos recibido una interesante carta de Estella que se ocupa de las manobras militares y de los actos que allí se han de celebrar, y que la publicaremos en la edición de la mañana.

Tenemos noticia de que el claustro de profesores del Instituto de segunda enseñanza de Navarra reconoció en una sesión celebrada en el mes de Junio la necesidad de nombrar un auxiliar para la sección de letras del mismo.

Pues bien; la minuta de anuncio de dicha plaza se remitió, según parece, á Zaragoza el día 8 de Julio pasado y esta es la hora en que el tal anuncio no se ha publicado en el periódico oficial.

Consistirá esto en que por el señor director del Instituto se trata de alargar la interinidad recaida por nombramiento hecho por el señor Sainz de Robles en el señor Monge los, redactor de El Pensamiento Navarro?

Por si así sucede, esperamos que el señor rector de la Universidad de Zaragoza tome cartas en el asunto y haga desaparecer protecciones de cierta índole y que se cumpla lo que las leyes disponen.

El distinguido comandante de artillería don Agustín de Lucio contra el matrimonio enlace en Tudela á las diez de la mañana del sábado último con la bella y elegante señorita Micaela Gaytán de Ayala, hija del acandilado propietario de aquella población don Felipe.

El acto nupcial se verificó en el oratorio de la casa de la novia y á él concurrieron distinguidas personalidades relacionadas con las familias de los contrayentes que el mismo día marcharon á Zaragoza, hospedándose en su casa, del paseo de la Independencia.

Descamamos á los desposados larga y feliz luna de miel.

Se encuentra enfermo el precioso niño Ramón hijo de nuestro particular amigo el secretario del gobierno civil, don Vicente Ciria.

Mucho celebraremos que la enfermedad del citado niño no sea de cuidado.

Ayer llegaron á Pamplona, el inspector general de Aduanas don Bas Siles y don Julio Herrero, jefe de la sección de vigilancia de la Dirección.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros amigos los señores Megía y Baquedano, de Mendiorría y Martínez de Andosilla.

Gastón y Daniela.—BILBAO.—El próximo jueves 28 llegará á esta población el representante de dichos señores con un completísimo surtido de confecciones y tejidos alta novedad.

Permanecerá solamente seis días, hospedándose en el Hotel de la Perla, donde despachará durante todo el día.

Novela.—Se ha puesto á la venta en las principales librerías Luisa, novela original de Rafael Barrios.

El distinguido propietario navarro don José María de Ligués, ha regresado de su palacio de Cintruénigo, á Madrid, donde residirá el invierno.

Nuestro corresponsal de Santander nos dá cuenta de la salida del vapor francés Normandia en los siguientes términos:

«Da pena ver como esta y otros barcos que se dirigen á tierras extranjeras, con ser los mayores que cruzan los mares, no puedan contener á tantos españoles como emigran de la madre patria.

Las oficinas del gobierno no descansan despachando los pasaportes para los viajeros.»

GRAN SOMB LERERIA

5 Calceños 5

Información del «HERALDO DE NAVARRA» (Servicio de la tarde)

Fall cimiento

San Sebastian 25 (2'15 t.)

A las diez y veinticinco de esta mañana ha fallecido en esta ciudad el fiscal de esta Audiencia don Angel Anuero.

Su muerte ha sido sentidísima.

Toda la población acude á firmar las listas colocadas en casa del muerto.

Blasco.

Comercencia telefónica

(SEGUNDA)

Viaje de Chulalonkorn

25 (3'20 t.)

A las once de la mañana ha llegado á Zaragoza el tren que conducía al rey de Siam y que ha venido con siete horas de retraso á consecuencia del desmoronamiento ocurrido á 30 kilómetros de Lisboa y del que ya di conocimiento en mi conferencia de ayer.

El rey de Siam ha descendido del tren paseando algun rato por los andenes en compañía de algunas de las personas que le acompañan.

Luego ha entrado en el vagon comedor, donde ha almorzado.

Le ha cumplimentado únicamente el gobernador.

A pesar de la lluvia un gentío inmenso ha acudido á la estación deseosa de conocer al monarca oriental.

Oficial de Cuba

Un telegrama oficial de Cuba recibido en el ministerio de la Guerra á la una de la tarde da cuenta de que las fuerzas de artillería embarcadas á bordo del «Nueva España», hicieron un desembarco en la costa occidental apoderándose de cien mil cartuchos pertenecientes á los insurrectos.

El mismo cablegrama dá cuenta de que en los últimos encuentros se han hecho á los insurgentes ciento veintinueve muertos y cinco prisioneros apoderándose nuestros tropas de ochenta armas. Presentados cien.

Nosotros hemos tenido que lamentar la muerte de un teniente y tres individuos de tropa.

Temporal

Por las noticias recibidas de provincias puede afirmarse que las lluvias son generales en toda la península.

En algunas comarcas agrícolas han sido recibidas con verdadero júbilo, pues la pertinaz sequía hacía imposible las operaciones de la siembra.

Hundimiento

En la calle del marqués de Urquijo se ha desplomado una casa, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.

Ordenes á Weyler

El gobierno ha telegrafado extensamente al general Weyler ordenándole que permanezca en la Habana hasta que llegue el general Blanco y le haga entrega personalmente del mando de la isla.

Comentarios

Se han hecho muchos acerca de las ordenes dadas á Weyler. En los circuitos políticos se asegura que el gobierno al disponer la permanencia de We

ter en la Habana se ha propuesto evitar las manifestaciones preparadas por algunos elementos de la isla afectos á su persona.

Al efecto dice también que el gobierno comunicó á Blanco órdenes terminantes para evitarlas considerando como perturbadores del orden á cuantos se propusieran tomar parte en la mogiganga.

El plazo del regreso

El general Weyler será facultado para embarcarse con rumbo á España en cuanto haga entrega del mando al marqués de Peña Plata.

Conferencia

Se confirma que en Nueva York van á celebrar una detenida conferencia el secretario de Estado Mr. Sherman y nuestro ministro señor Dupuy de Lome, para tratar de la salida de las últimas expediciones.

Evasivas

Parece que el gobierno de los Estados Unidos para sincerarse de la salida de la última expedición piensa decir que el culpable fué el oficial que mandaba la goleta encargada de vigilar el puerto, aunque tampoco puede exigírsele responsabilidad alguna, porque habiendo tratado de dar algunas órdenes por teléfono con objeto de impedir la salida del vapor filibustero se encontró con que dicho teléfono estaba interrumpido.

También parece que Dupuy de Lome no está conforme con estas excusas pueriles y presentará una nota de protesta calcada en otra que los Estados Unidos presentaron á Inglaterra en caso parecido.

La fiebre

Los últimos despachos de Nueva Orleans afirman que en las últimas veinticuatro horas han ocurrido en aquella ciudad veinte casos de fiebre amarilla seguidos de quince defunciones.

Desgracia

En los Estados Unidos ha ocurrido una sensible desgracia.

Al pasar el ferrocarril de Buffalo á New York por uno de los puentes establecidos en la línea que recorre, sobre el Hondson se ha hundido aquel, cayendo todos los vagones al río.

Hay que lamentar la muerte de veinte viajeros, aunque algunos dicen ascender la cifra á ciento.

Bono.

(TERCERA)

¿Habrá Consejo?

25 (4'45 t.)

No está todavía definitivamente acordada la celebración del Consejo de ministros que se había anunciado para mañana.

La Reina enferma

S. M. la Reina se ha sentido hoy ligeramente indisputa á consecuencia de un ataque de jaqueca.

Esto no obstante ha despachado con los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

Este último le ha presentado á la firma los decretos referentes á los indultos acordados en el último Consejo de Ministros.

Lo que dice Gullón

He conversado con el ministro de Estado para preguntarle lo que opinaba respecto á la nota que nuestro ministro en Washington Dupuy de Lome va á presentar al secretario de Estado Mr. Sherman.

Gullón ha contestado que nada tiene de particular que Dupuy de Lome se haya adelantado á los propósitos del gobierno presto que la de aquel no puede perjudicar á lo manifestado en la redactada en el último Consejo de ministros.

DE LONDRES

Juicio sobre España

La prensa londinense se ocupa en extensos artículos de la situación actual de las relaciones entre España y los Estados Unidos.

Todos los periódicos reconocen que se ha llegado á un momento crítico en aquella.

«The Standart», al examinar la cuestión se muestra altamente pesimista, aconsejando á España que obre con mucha prudencia midiendo el alcance de todos sus actos con objeto de evitar una guerra de fatales resultados, máxime teniendo en cuenta que ninguna potencia europea había de defenderla de los ataques de los Estados Unidos.

Considera la situación disciplinada y muy expuesta á un rompimiento.

Otros periódicos

«Dayle Cronicle», se muestra por el contrario altamente favorable á España asegurando que los Estados Unidos mirarán mucho antes de llegar á un rompimiento, puesto que el estado de su ejército y el de su marina no le permiten meterse en aventuras que podrían serle de fatales resultados.

«The Times», comienza hoy la publicación de una sección informativa de los asuntos de España en la que se dedicará preferente atención al examen de los asuntos relacionados con la cuestión internacional.

La carta publicada hoy carece de importancia; pero se esperan con verdadera ansiedad las sucesivas por creerse que han de encerrar manifestaciones de verdadera trascendencia.

DE NUEVA YORK

Impresión de la nota

El gobierno yankee tiene conocimiento de la nota que el español piensa dirigirle por un cablegrama cifrado que despachó Mr. Woodford y del que ya me ocupé en la conferencia de anteayer.

Parece que el contenido de la misma ha impresionado mucho á los ministros yankees los que guardan la más absoluta reserva acerca de la actitud que piensan observar en vista de la en que se ha colocado el gobierno español.

Esto no obstante han acordado contestar que no pueden impedir en absoluto las salidas de expediciones filibusteras aunque en lo sucesivo procurarán redoblar la vigilancia.

Las anteriores noticias han sido transmitidas al «Heraldo de Madrid», desde New York.

Peris.

Telefonema de la Bolsa

COTIZACION COMPARADA

Table with columns for Bolsa de Madrid, Bolsa de Paris, and other financial data. Includes rows for Deuda perpetua, Acciones del Banco de España, and Cambios extrangeros.

Bénard y C.

(Madrid: Juan de Mena 3. París: Place de la Bourse, 8. Representante en esta plaza el corredor de comercio don Antonio Garcia Peña, San Nicolás 15 y 17, 4.º y Plaza de la Constitución 26, bajo, teléfono número 727.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 26

SANTO DEL DIA.—San Evaristo p. y m. El oficio divino es de las Santas Natividad y Asunción de las hermanas vgs. y mrs. con rito doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve de la mañana horas canónicas y misa conventual. A las tres vísperas, completas y rosario con exposición de S. D. M. Al oscurecer la congregación de Escalvos de María celebrará rosario solemne con plática por un R. P. del I. C. de María.

En San Saturnino.—Se rezará el santo rosario en la misa de las cinco y media, y á las tres de la tarde; á las cuatro y media se expondrá S. D. M. en cuarenta horas y se reservará á las seis y media cantándose á continuación el santo rosario y la letanía.

En las Beatas.—Misa del Santo Rosario. A las siete de mañana misa rezada y rosario. A las seis de la tarde se expondrá S. D. M. se rezará el santo rosario y la novena, se cantarán los gozos y la reserva.

En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana exposición de S. D. M. misa rezada y rosario.

En San Lorenzo.—A las cinco y media de la mañana misa rezada y rosario al oscurecer

En San Nicolás y San Agustín.—A las seis y media de la tarde se cantará el santo rosario.

GOBIERNO MILITAR

Servicio de Plaza del día 26 de Octubre

Parada.—Cantabria.

Jefe de día.—América, teniente coronel don Isidoro Sanchez.

Imaginería.—Cantabria, comandante don Fulgencio Fernandez.

Hospital y provisiones.—América, capitán I.º

Reconocimiento de pienso.—Numancia, otro

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición.

Trage.—De diario.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS

Varones 1, hembras 0 Total 1

DEFUNCIONES

José Aranburu, de 84 años de edad, natural de Sunbilla.

MATRIMONIOS

Bernabe Moren y Francisca Azcarate, residentes en Pamplona.

CHIFLADURAS

CHARADAS

Primera

(Por Los dos gemelos.) Mi tercera es una nota por supuesto musical, que tras segunda hace un tiempo de un verbo que en moda está. Musical también mi prima y según dice León todas componen el nombre de un respetable varón.

Segunda

(Remitida por Lis Zás.) Letra y letra el todo ave.

Tercera

Te vi con tu prima dos y tu todo á mi una me dos.

Cuarta

(Remitida por Er Masipe y dedicada á Unzorena ojerosa.)

(Donde primera y segunda cuarta tercera y Facunda? Primera segunda en el primer día y tres esperando ar todo con mucho interés.

Quinto

GEROGLIFICO COMPRIMIDO (Remitido por Picapedrera.)

k

Solución á las chifladuras del último día:

Los entredoses es cosa de mujeres.—Artículos de punto.—No trasnochos.—Delante iban unas chicas preciosísimas.—Pescador.—Planetas.—Romanones.—¡Adios Barrios!

Han remitido soluciones:

Rita y Arova 5 y 8. El maestro de escuela 5 6 y 8. El Extraño 5 y 8. El Barón Danglars á todas. El abate Faria á todas, Zené-mij-o 2 3 5 6 7 y 8. Un poeta fúnebre 2 5 7 y 8. Dos bailarinas 2 3 7 y 8. Rataplán 2 5 6 y 8. ¡Qui-quí-qui 2 3 5 6 y 8. La dalia blanca 2 3 y 5. Un quinto el 98 1 2 y 8. Virginia 1 3 y 8. ¡Viva España! 1 4 6 7 y 8.

BUZON

El Barón Danglars.—No puedo aprovechar oh Barón, ninguno de sus cinco gerooglíficos.

El abate Faria.—Quedan admitidos los suyos.

Un desengañado de P.—Paciencia! amigo y sufra con resignación el nuevo desengaño que doy á usted participándole que los gerooglíficos no valen.

Dos golfos.—Lo mismísimo les sucede á los suyos. Son muy malos y no pueden publicarse.

Pepito Manteguita.—Idem, idem, idem.

Los efes.—La entrevista triangular que remiten es supereriosísima y siento no poderla publicar por lo largueta que resulta. Procuren comprimirse un poco y nos entenderemos pues veo con sumo gusto que ustedes diguelan.

Casabellillo

HERALDO DE NAVARRA

CUPON DE LA SECCION DE CHIFLADURAS

Día 25 de Octubre 1897

Imprenta de Juan Sans

GLANDARIO café salud recomendado por todas las eminencias médicas.
 Higiénico, agradable y económico
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 " " octavo " 25 "
 Marca: La Torre del Oro
 Fabricantes: **ASTURIAS MARTINEZ** y C.^{ta}—BILBAO
 Pídase en todos los ultramarinos y confiterías
 Depositario exclusivo en Navarra y Vascongadas: **CLAUDIO LOZANO**, San Nicolás de Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.

Tónico-genitales del DOCTOR MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad espermatorrea y esterilidad.
 Cuentan 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.—**Dr. Morales Carretas 30 Madrid**.—En Pamplona farmacia de **J. Valencia**.

Atención

En la calle de Pozo-Blanco núm. 6, parafarmacia, se hacen toda clase de composuras en sombrillas, paraguas, alanticos y bastones á precios sumamente baratos.
 El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero, sea precios sin competencia.
 Especialidad en composuras **POZOBLANCO, 6.—PAMPLONA**

A los vinicultores y negociantes en vinos

Se ofrece abundante y variado surtido de composuras, bocoyes y demás artículos del ramo de lonjería en clases y precios no conocidos hasta hoy.
 Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio 10, y único depósito en Tudela á cargo de don José Calasanz, calle del Camino Real.
AGUSTIN VIVER

Ebanistas y carpinteros

Aprovechad la ocasión. Chapas y molduras de nogal y caoba á precios muy baratos.
 Papeles pintados, elegantes y de buen gusto, desde real y medio hasta veinte reales rollo. Lunas de espejo sueltas.
MAYOR 43, tienda de Antonio Astruc.

LA UNION
 Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15, rue de la Banque.
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social.	Pesetas	10.000.000
Reservas.	"	10.135.000
Primas á recibir.	"	76.583.905

Total de garantías. **96.718.905**

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
 Siniestros pagados desde el origen de la Compañía > 211.246.625

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Pamplona **PEDRO RIEZU**, Nueva, 20, 3.º

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 30 años por las **PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES**. Es el alimento mas generalizado y mas apropiado para los niños y los enfermos.

20 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 25 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.

La Harina lacteada Nestlé facilita el dentado y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, unico agente en toda España.

ESTA SANCIONADO
 ¿Cuál es la bebida favorita del público que es el que mejor falla?
EL COGNAC DOMECCO

¿Por qué? Por sus grandes virtudes tónicas. ¿Qué lo motiva?
 El estar elaborado con los mostos más sanos de la rica comarca jerezana adaptando los más perfectos aparatos destilatorios y su vejez España. Dígalo el consumo cada vez más creciente de Barcelona, Madrid, Sevilla, Bilbao, San Sebastian, incluso el mismo Jerez, y todavía más si cabrá, el extranjero, que la tienen como bebida predilecta.

PROVEEDOR EFECTIVO DE LA REAL MESA

De venta en Pamplona: todos los cafés, casinos, restaurant, fondas, incluso estación, círculos, almacenes de aguardientes, confiterías y ultramarinos.
 Representantes en Pamplona, Bastillo y Comp. ña, Pozo-blanco 53.º

PASTILLAS BONALD

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores médicos para combatir las enfermedades de la **BOCA** y de la **GARGANTA**

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laríngeofaríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas cloro-boro-sódicas.
 - Pastillas cloro-boro-sódicas, con cocaína y mentol.
 - Pastillas cloro-boro-sódicas, con pilocarpina.
 - Pastillas de cocaína y mentol.
 - Pastillas de cocaína, codeína y mentol.
- Para los casos en que los señores médicos las consideren indicadas. Las pastillas **BONALD**, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Nuñez de Arce, 17
 (Antes Gorguera)
MADRID

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

SE BUSCA AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones mediante fuerte remesa; han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de Anuncios de G. L. Daube et C^{ta} Frankfurt s/m.

LITINA SOLUBLE

DEL DOCTOR ABADIA

Una ó dos frascos bastan para curar el **reuma** y **a gota**, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Alfo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

VAPORES CORREOS

para Montevideo y Buenos Aires.
 Con salidas de los puertos de Pasaia, Barcelona y Burdeos.
 Para cargas, pasajes y giros dirigirse á don Domingo Apesteguía, Plaza del Castillo, 38, piso segundo Pamplona.
 Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 1138.

Huéspedes en Zaragoza y en casa particular y trato de familia se desean tener uno ó dos.

Para referencias en el comercio de Jacinto Jorge.

LA RIOJA ALTA

Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.
 Depósito en Pamplona: señores **UTRAY é HIJO**.

Juan Delgado

Gran surtido en perfumería guantería, paraguas, dominós de caouchut y objetos para regalos.
CASTILLO 1
ESQUINA A LA PERLA

HERALDO DE NAVARRA
DIARIO LIBERAL

Publica dos ediciones diarias: una de la madrugada con alcance telefónico y telegráfico de última hora para los suscriptores de fuera de la capital y otra para Pamplona por una ó varias conferencias telefónicas según la abundancia de noticias lo reclame.

Precios de suscripción

Los precios de suscripción al *Heraldo de Navarra* son los siguientes:
 En Pamplona un mes 1 peseta, tres meses 3 pesetas, un semestre 6 pesetas, un año 12 pesetas
 En el resto de España un trimestre 4 pesetas; un semestre 7'50 pesetas, un año 14 pesetas.
 En América un semestre 20 pesetas, un año 14 pesetas.
 En el extranjero un trimestre 11 pesetas, un semestre 20 pesetas, un año 35 pesetas.
 El pago será adelantado pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del *Heraldo de Navarra*, calle de Espoz y Mina, 21, segundo, derehas Pamplona.

A los quines de cada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.